

# El Mensajero

Redacción y Administración: CENTRO REPUBLICANO FEDERAL; San Gervasio, núm. 41



D. Nicolás Estévez y Murphy

Individuo del Consejo Nacional Federalista y Diputado á Cortes por Madrid.

Espritu independiente y libera, refractario á cualquier imposición que pugne con su honrada conciencia don Nicolás Estévez y Murphy es un hombre que únicamente ha podido equilibrar su ánimo rindiendo el más fervoroso culto á los grandes ideales de Progreso y de Libertad.

Activo, diligente, aficionado más á la acción que á la palabra, forzosamente ha debido aparecer como un gran revolucionario para llegar á la meta perseguida.

En efecto, ha predominado en Estévez esta nota, vibrante, conmovedora y enérgica, que no ha dejado de manifestarse en muchas ocasiones de su vida.

Inclinado en sus ardores juveniles á la carrera de las armas, explayó pronto su espíritu noble y generoso dándole la libertad de acción necesaria para obrar y llevar á cabo empresas por sí solo en aquella época de pronunciamientos y rebeldías, saliendo, en consecuencia, de la milicia.

Sin embargo, impulsado por excepcionales circunstancias, después de ejercer el cargo de Gobernador de Madrid, aceptó en 1873 el Ministerio de la Guerra.

Hombre consecuente y sincero, quería el gran Pí y Margall como uno de sus mejores amigos y correligionarios más adictos.

La Federación y la República aun ven la figura de Estévez dispuesta á derramar energías en bien de ambos ideales.

EL MENSAJERO rinde hoy un tributo á sus prestigios, á sus virtudes, y á sus méritos.

## Listas electorales

Recibidas las que han de servir en las próximas elecciones de este Municipio, en las que constan gran número de correligionarios que carecían de voto, suplicamos á cuantos deseen examinarlas se sirvan pasar por esta redacción, de 9 á 11 de cada no-

che, y en ella encontrarán persona dispuesta á mostrárselas y facilitarles todos los datos que soliciten.

## A LUCHAR

Efluvios del árbol del Progreso, emanaciones gratísimas del sentimiento que á todas las clases embargan, han hecho que la atmósfera política de nuestro desdichado país acumule los elementos necesarios para que el ideal perseguido de República invada el organismo entero de la nación española, remozándola ó dándole el impulso que le falta para un régimen y constitución en armonía con los pueblos modernos.

Las próximas elecciones municipales son una muestra elocuente de lo que venimos diciendo; y en verdad que si es grande el ideal que se proponen alcanzar los hombres libres, mezquinísimas resultan las armas que quieren contraponerse al mismo.

No falta quien ha visto en lo compacto de las huestes republicanas, en el entusiasmo de que están animadas para emprender la lucha con vigor, un peligro para las instituciones viejas y rastreras, un formidable enemigo para el egoísmo entronizado ó sistemático y ha clamado al cielo y á la tierra creyendo perfectamente racionales las fuerzas vergonzosas é indignas.

En nuestra villa donde los ideales progresivos se han dejado sentir intensamente, donde hemos asistido á un hermoso despertar del pueblo ávido de libertad y de justicia, se ha respondido con presteza á esa preparación para una lucha próxima, á esa selección de medios dignos, inspirados en la pureza inmaculada de un ideal, cuya fecundidad en beneficios preven las conciencias honradas.

Formando el indispensable dualismo, apréstanse los rutinarios, los embaucadores, los hombres que no creen en nada que no sean buenos dividendos, los eternos explotadores del pueblo, farsantes que para el logro de sus fines simulan partidos políticos con nombres que causen no verdad, apréstanse, repetimos, á impedir por toda clase de medios el triunfo de los republicanos el cual no representa otra cosa que la afirmación en nuestra villa del deseo de que España prospere y sea libre, de que los gobiernos y regímenes que la han venido prostituyendo desaparezcan para siempre, de que la vida social se transforme en beneficio de todas las clases, de que la cultura y la instrucción, base de las sociedades modernas, se difundan, de que algo más la justicia se impinga, algo menos la desmoralización administrativa domine, con más fuerza el sentimiento europeo se asimile y disminuya el semi-africano que ha venido caracterizando muchos actos de la vida nacional.

Otra finalidad, además, incluiría la victoria de los republicanos: el saneamiento de la admi-

nistración local, que con tanta entereza y constancia ha perseguido la minoría republicana de nuestro Ayuntamiento.

Villanoveses: la dignidad, el honor, la sinceridad, la honradez interesadas en el triunfo de la República, señalan al partido republicano como un medio de solución eficaz de los problemas pendientes que afectan á todos los órdenes. El fracaso de los hombres monárquicos en la administración de Villanueva y de los que quieren sustituirles con distintos nombres, proclama la necesidad de otra gente inspirada en principios sólidos que entrañan una moralidad política, base de la administración.

Necesario es agruparse para obrar; la lucha será la muerte del contrario.

Artículos del Maestro.

## EL BANCO

El país sufre, pero no los afortunados accionistas del Banco. El año 1897, por cada acción de 500 pesetas, han cobrado beneficios 120, es decir, el 24 por 100. Participamos los demás españoles de las crisis y las calamidades porque la Nación pasa; ellos, cuanto más agobiado está el país y más exhatista el Tesoro, tanto más cobran.

Auxilia el Banco á la Hacienda, pero nunca gratis. Percibe de todo anticipo interés, de todo servicio comisión, y en muchos casos comisión é interés juntos. Todo son para él ganancias.

No tiene de capital sino 150 millones de pesetas, y á la hora en que escribimos maneja nada menos que 1.248 millones, 1098 más que, lejos de costarle un céntimo de interés le producen un interés de 5 por 100.

Paga contribución, pero sólo un 15 por 100, y no sobre beneficios calculados, sino sobre beneficios realizados.

No, no; no hay establecimiento como el Banco, ni seres tan dichosos como sus accionistas.

Lo que parece mentira es que el Estado lejos de haberse propuesto hacer suyas tan pingües ventajas, se las haya prorrogado, y le consienta la emisión de moneda papel, y ante sí moneda de oro ni de plata, que tiene un valor intrínseco.

¿Cabe mayor aberración de los Gobiernos?

F. PÍ Y MARGALL

## EL PANTANO

Atentos siempre á cuanto pueda contribuir á mejorar nuestra situación y convencidos de que si afortunadamente se llevara á la práctica lo que hasta el presente no pasa de ser un proyecto, redundaría no poco en beneficio de nuestra riqueza, nos proponemos comentar cuanto tenga relación con la reforma á que todos los amantes del progreso deben aspirar.

La agricultura es, sin duda alguna, lo que más contribuye al bienestar material de los